

AA. VV., *Zwei Kirchen - eine Moral?*, Verlag F. Pustet, Regensburg 1986, 302 pp., 11,5 x 19.

El Concilio Vaticano II supuso un decidido impulso en las preocupaciones ecumenistas que actuaban ya con fuerza progresiva en los años previos a la magna asamblea. Por su parte, los sucesivos Romanos Pontífices han asumido como una exigencia irrenunciable de sus respectivos pontificados la promoción de los esfuerzos ecuménicos avivados por el Concilio.

La obra que reseñamos se sitúa en ese horizonte de colaboración ecuménica. La colección de artículos de autores católicos y protestantes que componen el libro se encaran con el hecho innegable de la diferencia de posturas que, en temas como el matrimonio, la familia, la paz y seguridad mundiales, ecología y configuración de las realidades humanas, se observa entre la Iglesia católica y las confesiones protestantes. Un hecho éste tanto más llamativo cuanto que en los últimos años se han intensificado los esfuerzos encaminados a situar en un contexto más exacto las diferencias dogmáticas que median entre católicos y protestantes, con el fin de que las divergencias adquieran sus exactos perfiles, y con la esperanza —y aún confianza— de que la nueva «contextualización» de los temas, al margen de históricos enfrentamientos, diluya no pocas de las diferencias tenidas como insalvables. Los autores del libro propugnan claramente un acercamiento entre católicos y protestantes en los temas morales, para, de este modo, hablar con una sola voz cristiana a los hombres de este tiempo. A lo largo de los distintos artículos se estudian los obstáculos que impiden el «consenso» en problemas morales decisivos, para llegar a la conclusión de que los impedimentos en la formación

de esa voz común no son tanto de orden propiamente moral cuanto dogmáticos: problemas eclesiológicos, diferente concepción del ministerio con sus repercusiones sobre el modo de entender la autoridad, el *munus* de los obispos y del Papa, divergencias en torno a la Eucaristía, sacramentos, la doctrina sobre la gracia y el pecado, etc.

Merece aliento y aplauso todo lo que sirva al diálogo y acercamiento entre católicos y protestantes, pero éste sólo será posible y real a condición de que sean expuestas con respeto y con claridad las diferencias «in moribus» que se derivan de las posturas o doctrina reales y auténticas de católicos y protestantes.

J. M. Yanguas

AA. VV., *La paternidad responsable*, Ed. Palabra («Libros M. C.»), Madrid 1988, 166 pp., 13,5 x 20.

Los trabajos que se recogen en este libro son fruto de una serie de reuniones dirigidas a sacerdotes promovidas, en 1984, por las Universidades del Sagrado Corazón y Lateranense, en Roma. El tema de las reuniones fue «Paternidad responsable: fundamentos científicos, filosóficos y teológicos».

Al publicarse este libro en castellano, coincidiendo con el XX aniversario de la Encíclica «*Humanae vitae*», se incluyen algunos discursos de Juan Pablo II en torno a la actitud pastoral ante el documento de Pablo VI, que no pudieron ser recogidos en la edición italiana de 1984.

Sobre un tema de innegable actualidad, en este volumen se tienen presentes los diversos argumentos con que algunos autores intentan justificar el rechazo de la doctrina señalada en la «*Humanae vitae*». El actual Pontífice enseña, una y otra vez, tanto la necesi-